
为丰富职工业余文化生活， 促进垂钓爱好者之间的广泛交流和技
艺切磋， 日前， 大兴区总工会举办以 “释压减负、 以渔会友、 修心养
性” 为主题的职工钓鱼比赛活动， 百余位钓鱼爱好者参加。

本报记者 孙艳 摄影报道

信念制胜
最近一个月说起羽毛球，话

题很难绕开苏迪曼杯。 中国队连
克强敌登顶， 其中最惊险的是半
决赛， 国羽在男双场次上演绝地
大反击，翻盘取胜。在队友享受潮
水般赞扬的同时， 输给世界第一
山口茜、 为队伍丢掉一分的陈雨
菲却迎来外界尖锐的批评。

“看到很多声音，看到很多评
论。我告诉自己，那些人并不真正
了解我， 只有我自己知道我全力
以赴了。 ”承受着生理期的强烈不
适， 不怎么在乎负面言论的她这
一次格外委屈， 因为自己最珍视
的“信念”受到了质疑———

“我没有那么好的先天条件、
得天独厚的身体能力。 有点小天
赋，但也到不了天才少女的地步。
能打到今天，靠的就是我的信念、
决心和拼劲， 靠的就是不逃避任
何困难的勇气，这是我的天赋，我
相信我可以做到极致的天赋。 ”陈
雨菲在社交媒体上说。

那一晚， 队里所有人都跟她
说没关系，“还有我们在”。 那一
晚，目睹男双实现大逆转，她深受
感动，也倍感鼓舞，“绝望的时候，
只要自己不放弃， 就一定会有转
机”。

第二天，陈雨菲带着“更坚定
的思想”站上赛场，不断暗示自己
“我可以”。 2:0，身体状况依然不
佳的她干脆利落地击败近期手感
火热的韩国名将安洗莹， 为中国

队锁定冠军。

团队至上
没有人想在团体赛掉链子。

在陈雨菲的词典中，“团队” 更是
有别样的意义。

“是团队培养了我， 选择了
我，成就了我，没有团队就不可能
有今天的我。 整个团队构成了我
职业生涯里的每一天， 有帮助我
的教练， 有帮助我成长的哥哥姐
姐， 还有帮我治疗的医生和后勤
人员。没有他们，我就不可能作为
陈雨菲在场上打球。 我对团队里
每个人都是有责任的， 我不会轻
易放弃任何一场他们帮助我站上
赛场的比赛。 ”

团队的概念， 不仅存在于苏
迪曼杯这样的团体赛中。 当提到
自己的奥运金牌时， 陈雨菲都是
这样表述的：“每一个帮助女单组
打破长时间纪录拿下的冠军，对
我来说都很重要。 ”

东京奥运会上， 国羽时隔九
年再次摘得奥运会女单桂冠。 女
单组逐渐走出青黄不接， 形成一
定集团优势。 目前陈雨菲排名世
界第四， 她和前三名山口茜 （日
本）、安洗莹（韩国）、戴资颖（中国
台北） 是当今实力最强的几员女
单大将。 此外，中国队的何冰娇、
王祉怡、韩悦也都在世界前十。

“女单组整体实力在慢慢提
升，但还要寻求更多突破。 ”陈雨
菲说，“前几年教练让我当女单组
组长，希望我能更霸气一点，承担
起更多责任。 我就用自己的表现
去影响和激励队友。 我一直跟大
家说，我们并不比其他选手差，特
别是世界排名前四的另外三人。
我鼓励她们和我一起去勇敢面
对 ， 并不是一点赢的机会都没
有。 ”

大家眼中的“一姐”并不觉得
自己是队里“最厉害”的女单运动
员。陈雨菲称自己只是相对稳定，
与外国 （地区） 选手对战成绩较
好。

当然，25岁的她也做足了准
备， 在巴黎奥运会上为国羽担起
重任。 她志在卫冕，“虽然我现在
各方面状态不在最佳， 但跟主要
对手互有胜负， 所以我有信心”。
未来一年， 她打算继续强化体能

和力量，技术上更加突出进攻，提
升速度。

对羽毛球而言， 亚运赛场同
样竞争激烈。再过三个月，杭州姑
娘将在真正意义上的“家门口”开
启亚运之旅。 她希望自己不要背
负太大压力， 更好地在主场展现
自己。

快乐第一
成为奥运冠军后， 很长一段

时间陈雨菲过得都很辛苦。 比赛
又多又密， 来自对手的冲击更加
猛烈，身体和心理都有些煎熬，在
场上很难调动自己， 拿了一堆亚
军。

在逆境中自我调整， 是顶尖
运动员的必备素养。 她试着转变
心态，告诉自己享受每一场比赛，
向每个对手学习。 “还是以赢球为
目标，但会更在意过程。暂时的输
赢不能决定任何事情， 要放眼更
长远、更大的目标。 ”

“快乐羽毛球”的理念，让陈
雨菲近来心态平顺了许多。 “比如
苏杯，整个过程自己是快乐的，我
就一直想着在场上去展现自己，
释放自己，所以就赢了。我会带着
这种感觉一点一点去实践。 ”

快乐不仅仅来自羽球赛场，
还在于以羽毛球为平台去鼓舞更
多的人。

“我是一个很典型的普通人，
从小就不是最拔尖的。 可能很多
人都和我一样，有点不自信，对未
来也会迷茫。但我没有放弃自己，
这么多年羽毛球训练， 在别人害
怕或逃避的时候，我硬着头皮上；
在别人犯错的时候，做好自己。一
直这样坚持下来， 就成为了奥运
冠军。 ”

“希望通过我的表现告诉大
家，不是平凡就没有机会，我觉得
机会是会选择的， 你一直坚持一
直勇敢，它就会选择你。永远不要
和自己妥协 ， 怕什么就去做什
么。 ”

陈雨菲不时收到粉丝报来的
喜讯，有人考取了心仪的学校，有
人拯救了许多病人。“很艰难的时
候， 我会想到有这么多人因为我
坚持下来了、成功了，我也一定要
坚持下去， 带给他们更多勇敢和
希望。 ” 据新华社

□本报记者 段西元
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本周一在中韩亚运足球对
抗赛第二场比赛中， 中国亚运队
1∶0力克韩国亚运队 ， 两场比赛
双方各胜一场。 这场胜利还是让
球迷感觉非常振奋的， 毕竟赢的
是 “老冤家” 韩国队。

这场比赛能够取胜， 首先取
决于中国亚运队小伙子们顽强的
斗志。 特别在比赛下半时， 老队
员 和 核 心 球 员 基 本 都 被 换 下
了 ， 而韩国队则在不断换上主
力 ， 这段时间能够顶住十分不
易 。 有人说亚运队没有还手之

力， 就是 “堆人摆大巴”。 但现
代足球早已过了所谓的传控时
代， 世界杯上日本队战胜西班牙
队 ， 日本队控球时间20%出头 。
可这又怎么样呢？ 足球比的不是
控球时间， 而是谁进球更多。 在
整体实力差距较大的情况下， 亚
运队全员防守保住领先优势， 绝
对是正确的选择。 韩国队没有进
球， 更多还是赖他们自己。 这些
年韩国足球技术更好了， 但是以
往那股子泼辣劲儿越来越淡了，
在禁区前沿只想着蹭来蹭去， 起

脚射门和关键一传都不那么坚决
了。

如果说比赛的下半时， 中国
亚运队是在全员防守， 其实上半
时还是有还手之力的， 不然也不
会打进一球。 应该说这粒进球技
术含量很高， 亚运队的配合在那
一瞬间行云流水， 很少看到中国
国 字 号 球 队 能 踢 进 配 合 这 么
完 美 的进球 。 上半时亚运队能
够给韩国队制造麻烦， 很大程度
在于有3位超龄球员压阵。 高天
意、 巴顿、 谭龙乍一看都不是最

顶尖的中超球星， 但他们确实很
匹配目前亚运队的打法。 亚运队
是一支年轻且球员水平参差不齐
的队伍， 这几个超龄球员在场上
以身作则， 他们跑动非常积极。
老将谭龙在前场为球队 “开疆拓
土”， 他能够与对方进行身体对
抗。 而且作为高中锋， 谭龙也有
一定的速度且可以在边路活动，
这样在以弱敌强时， 前面肯定会
有一个反击箭头。 高天意攻守俱
佳， 他拼抢的覆盖面积很大。 下
半时有一个球， 高天意凭借个人

能力从后场带到中场， 导致对方
犯规， 延缓了对方强攻的态势。
正是高天意的全能， 让亚运队其
他中场球员省力了不少。 巴顿则
是球队最大的亮点， 他的灵性和
不俗的脚下能力， 让这支看上去
技术有些粗糙的球队得到了 “润
滑”。

亚运会男足是杯赛性质的比
赛， 核心球员的作用至关重要，
中国亚运男足要想走得更远， 3
名超龄球员必须每场球都拿出此
战对韩国队的这种表现。

国足亚运队“老将”作用明显

本报讯 （记者 盛丽 ） 7月2
日到8月31日， 中山公园音乐堂
“八喜·打开艺术之门———2023暑
期艺术节 ” 将开启 。 记者了解
到 ， 艺术节期间将呈现76场演
出、 12个艺术主题夏令营， 还特
别策划3天 “马拉松音乐会”。

76场演出包括古典音乐、爵
士乐、中国民乐与戏曲、现代舞、
杂技、儿童剧、木偶等多种艺术形
式，其中包括27场国风演出，木偶
剧团也将把拿手剧目 《真假孙悟
空》带到艺术节的舞台上。

12个艺术主题夏令营包括打
击乐 、 竖琴 、 铜管 、 合唱 、 朗
诵、 琵琶、 古琴、 埙/笛/箫、 京
剧。 其中， 有兼顾初学者的零起
点班与提升的进阶班， 去年的流

行歌曲创作夏令营也升级到7天，
此外还全新推出木管、 戏剧两个
夏令营。

继去年首次将12小时 “马拉
松音乐会” 纳入艺术节后， 今年
艺术节特别策划3天艺术主题嘉
年华。 爵士与世界音乐、 国乐、
中国民歌， 每天5场音乐会及5个
与音乐家面对面的会客厅将让听
众畅玩一整天。

此外， 今年艺术节首次联合
北京， 天津， 河北唐山、 衡水、
保定、 魏县等地文旅部门， 联合
推出 “打开艺术之门·艺术之
旅”， 通过推荐三地非遗及文旅
体验项目， 吸引更多孩子及亲子
家庭走进京津冀各地， 体验当地
代表性文化活动。

冬冬奥奥冰冰雪雪小小镇镇举举办办艾艾草草文文化化节节
诗歌朗诵、 民乐表演、 艾灸体验……昨天， 延庆区张山营镇第一

届艾草文化节在冬奥冰雪小镇张山营镇黄柏寺村的艾药园里举办， 除
举办包粽子比赛外， 还可以体验艾灸、 制作艾草香囊。

本报记者 周美玉 陈艺 摄影报道

大大兴兴职职工工以以渔渔会会友友

2023“打开艺术之门”即将开启
包括76场演出、12个夏令营、3天“马拉松音乐会”

陈雨菲：要赢球，也要快乐
“感谢陈雨菲战胜了陈雨菲。”

18日拿下印尼羽毛球公开赛冠军后， 这位国羽头号女单这
样说。

没有人能随随便便成功。 日前陈雨菲接受了新华社记者专
访， 讲述她对信念和团队的理解， 还有接近实现的 “快乐羽毛
球” 理念。


